

EDITORIAL



Este boletín comienza con un estudio del profesor Claudio Alberto Briceño Monzón de la Universidad de los Andes (ULA) sobre un tema pocas veces comentado públicamente, *Venezuela y su presencia fronteriza caribeña*. En él nos recuerda que Venezuela constituye un caso único en el continente americano: participa del conjunto regional andino, forma parte de la región caribe y tiene una fachada abierta hacia el Atlántico, con Tratados de delimitación de áreas marinas y submarinas con los Países Bajos (1978) Estados Unidos (1978), República Dominicana (1979), Francia (1980) y Trinidad y Tobago (1990).

Alexander Zambrano, licenciado en historia y diplomado en Conservación Preventiva del Patrimonio Cultural, escribe para este boletín un estudio sobre el matrimonio en la Venezuela del siglo XVIII y parte del siguiente al que titula *El infierno de un sacramento*. El texto responde en su desarrollo y contenido al título del estudio.

De Vamireh Chacón, de la Universidad de Brasilia, trae este boletín una semblanza histórica del general José Ignacio de Abreu e Lima, llamado «general de Bolívar». Es la historia de una activa peregrinación por la Gran Colombia en la que sirvió al mando de Bolívar con el grado de general. El 18 de febrero de 1819, le escribe a Bolívar una carta en Angostura historiando sus antecedentes y ofreciéndole sus servicios. A través de esta semblanza se hace un recorrido por la historia de la Gran Colombia a través de uno de los más destacados actores de ese proyecto y sobre todo visto con ojos diferentes, extranjeros.

Laura Febres, de la Universidad Metropolitana, publica en este boletín un estudio con el título de *Redes Socio-Económicas del obispo Mariano Martí (1787-1792)* en el cual la autora tiene como objetivo central con este escrito, mostrar cómo a través del expolio de ese obispo (1792) se revelan algunos procesos productivos de la sociedad hispanoamericana de aquella época. Además muestra cómo a través de la biografía del obispo, se ven las relaciones que

existían entre esos procesos productivos y el perfil sociológico que algunos de los obispos de esa época tenían en España e Hispanoamérica. El trabajo también aclara, mediante algunas pinceladas, conceptos necesarios para la comprensión del patronato eclesiástico, diócesis y expolio, entre otros.

Del académico Héctor Bencomo Barrios trae este boletín un trabajo sobre uno de los aspectos de la actividad desarrollada por el Libertador para consolidar el éxito de la lucha republicana en la provincia de Guayana a partir de 1817. Aquí trata de la confección de un programa de recompensas que sería aplicado a los miembros de la institución armada por sus servicios a la causa de la independencia. Este programa estuvo constituido por varios decretos que transcribe aquí.

En este año 2007 es el centenario del fusilamiento del general Antonio Paredes, uno de los crímenes políticos más sonado en aquel tiempo pero no esclarecido realmente a pesar del transcurso de tantos años. ¿Fue el casi agonizante, en aquellos momentos, el general Cipriano Castro el autor del misterioso telegrama en clave que ordenaba el ajusticiamiento de Paredes o alguien lo sustituyó en ese menester? En ese sentido hay dos escritos en este boletín que pueden contribuir no sólo a recordar aquel horrendo episodio del drama político de Venezuela en aquel en aquel tiempo: un testimonio de Ignacio Andrade, expresidente de Venezuela sobre el personaje y un escrito del académico Simón Alberto Consalvi sobre el fusilamiento del general Paredes.

Palabras del académico Pedro Cunill Grau con motivo de la presentación de su libro *geohistoria de la sensibilidad en Venezuela* que inicia los actos de celebración de los treinta años de la fundación Empresas Polar. “Este libro poseerá una singular resonancia: la de convertir lo geográfico en un atributo de todos; la de inquietar a científicos y poetas. Porque creo que nunca antes los vínculos domésticos o intelectivos de nuestra población con su paisaje habrá sido recorridos con tanta precisión y pasión. Un libro que habla de lo sensual es también cosa de placer. Para Estrabón, el geógrafo debe ser asimismo aquel tipo de hombre que ocupa sus pensamientos en el arte de vivir y en la felicidad,” escribe José Balza, Premio Nacional de Literatura, en el *introito*.

Este libro no se detiene sólo en la mirada al pasado, es una obra que proporciona pistas para futuros hallazgos que podrían contribuir a develar extraordinarias opciones económicas y culturales, que incidirían en el desarrollo socioproductivo, asienta su autor.

Del académico Héctor Bencomo Barrios trae este boletín una nota bibliográfica relacionada con unas cartas del Libertador en 1825, que entre otras cuestiones, traen sus reflexiones sobre su voluntad de no aceptar la candidatura para un tercer período presidencial.

De esas cartas, la más significativa es la que dirige al vicepresidente de Colombia, general Francisco de Paula Santander, encargado entonces del Poder Ejecutivo. Hay también en esa carta un interesante aspecto en el que el general Páez es el centro de sus consideraciones.